
Gli articoli
Articoli determinativi

Quando si usano:
• per indicare una persona, un animale o una cosa determinata e conosciuta da chi 

parla e da chi ascolta (il cane di Marco è molto tranquillo  : conosciamo il cane di 
Marco; la casa di Giorgio è vicina alla stazione – è una casa specifica, quella di 
Giorgio)

• per indicare cose uniche in natura (il cielo, la terra…);

• per indicare una specie o un gruppo (il delfino, gli ortaggi);

• quando si vuole usare un aggettivo, un verbo o un avverbio come sostantivo. (Il blu 

è il mio colore preferito. Tra il dire e il fare c’è di mezzo il mare. Il troppo stroppia.).

• davanti ai cognomi di alcuni uomini illustri del passato (il Manzoni) e delle famiglie 

al plurale (gli Agnelli).

• si può usare inoltre l’articolo davanti ai nomi propri di città seguiti da particolari 

specificazioni (la Milano bene, la Firenze dei Medici…).

Quali si usano
PAROLE MASCHILI SINGOLARE PLURALE esempi

Parole che iniziano per 
consonante

IL I il maestro, il topo, il giorno; i pompieri, i 
gatti, i letti

Parole che iniziano per 
vocale

L’ GLI l’artista, l’orso, l’asino 
gli occhi, gli animali, gli uomini

Parole che iniziano per 
alcune consonanti 
particolari:
Z, S+consonante, GN, 
PS, PN, X e Y 

LO GLI lo zio, lo struzzo, lo gnocco, lo psicologo, 
lo pneumatico; gli gnomi, gli squali, gli 
zaini, gli pseudonimi, gli pneumatici
lo xilofono, lo yogurt, gli xilofoni

PAROLE FEMMINILI SINGOLARE PLURALE esempi

Parole che iniziano per 
consonante

LA LE la casa, la volpe, la nonna
le persone, le pecore

Parole che iniziano per 
vocale

L’ LE L’arancia, l’ape, l’alba, l’elettricità
le alghe, le auto, le ali



Articoli indeterminativi

Quando si usano:
quando non siamo specifici riguardo a cosa stiamo parlando. Si usano quando si parla di 
qualcosa per la prima volta, o quando non importa quale oggetto o persona si sta 
descrivendo.

Quali si usano
PAROLE MASCHILI SINGOLARE esempi

Davanti alla maggior 
parte delle parole

UN un compito, un esercizio, un hobby

Parole che iniziano per:
Z, S+consonante, GN, 
PS, PN, X e Y 

UNO uno zoccolo, uno sconto, uno gnomo, uno 
psicologo, uno xilofono, uno yogurt, uno iato

PAROLE FEMMINILI SINGOLARE esempi

Parole che iniziano per 
consonante

UNA una casa, una volpe, una nonna

Parole che iniziano per 
vocale

UN’ un’arancia, un’ape, un’alga, un’auto

Attenzione: mentre i nomi cui si riferiscono determinano il genere (maschile o femminile) e 
il numero (singolare o plurale) , quello che determina quale delle forma deve essere usata 
è la parola che segue
Es
Gli antichi romani - i romani
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